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Игорь ПОТАПЧУК

Средняя заработная
плата в Беларуси про�
должает снижаться. В
феврале она упала почти
на 20 долларов!

Напомним, что 20 фев
раля первый заместитель
председателя Совета мини
стров Владимир Семашко
на заседании Национально
го совета по трудовым и
социальным вопросам сооб
щил, что средняя заработ
ная плата в Беларуси в
декабре 2009 года должна
увеличиться в долларовом

эквиваленте на 5% к уров
ню 2008 года. Однако пока
что зарплата не хочет слу
шаться вицепремьера.

Как сообщила пресс
служба Национального ста
тистического комитета, в
феврале средняя заработная
плата в Беларуси составила
906.117 рублей. Это на 13
тысяч с гаком меньше, чем
в январе.

Еще хуже ситуация
выглядит, если зарплату
рассматривать в долларо
вом эквиваленте. В январе
она составляла 337 USD, а в
феврале – 318!

Перспективы также не выг
лядят особенно приятными.

— По самым оптимис
тичным прогнозам, наша
экономика будет существо
вать в условиях рецессии не
меньше трех лет, — заявил
«Комсомольской правде в
Белоруссии» заместитель
директора Центра систем
ного анализа и стратегичес
ких исследований Нацио
нальной академии наук
Беларуси Георгий Гриц. —
На мой взгляд, уже начиная
со второго полугодия на
рынке труда произойдет
очень сильное снижение за
работных плат. При этом не
следует ждать их скорого
возвращения к прежним по
казателям: они будут расти
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Ирина ОРЛОВА,
«Завтра твоей страны»

Что беспокоит мини�
стра Владимира Потуп�
чика: судьба конкретных
людей, которые стабильно
не получают даже 2/3 от
зарплаты, или обезличен�
ные относительные пока�
затели безработицы — по�
пыталась разобраться
корреспондент «Завтра
твоей страны». Ее вывод:
повышение пособия по без�
работице помогло бы со�
хранить стабильность в
обществе куда как дольше,
чем необходимость для
сотни тысяч людей проси�
живать у простаивающе�
го конвейера или находить�
ся в отпуске за свой счет.

На фоне угрожающе на
растающей неполной заня
тости в Беларуси обсуждает
ся возможность повышения
размера пособия по безрабо
тице. Пока же его мизерный
размер оставляет тысячи

граждан социальноориен
тированного государства без
средств к существованию.

Полдоллара в день
“В Беларуси, вполне воз

можно, будет пересматри
ваться размер пособия по
безработице. Сегодня он не
сколько низок. Поэтому
вопрос повышения пособия
сегодня обсуждают профсо
юзы и Минтруда путем
привязки его к бюджету
прожиточного минимума.
Сколько это будет  60% или
80%, пока неизвестно”, 
сообщил заместитель пред
седателя комитета по тру
ду, занятости и социальной
защите Мингорисполкома
Чеслав Ровба на пресскон
ференции 20 марта.

При этом он добавил, что
для повышения размера по
собия необходимо принять
соответствующее решение и
найти финансовые средства.

Между тем, еще в февра
ле на заседании Националь
ного совета по трудовым и
социальным вопросам ми
нистр Владимир Потупчик
на вопрос о возможности по
вышения пособия по безра

ботице ответил вопросом:
«Что лучше: чтобы работни
ки получали невысокую, но
стабильную и гарантирован
ную зарплату, или чтобы
они пришли на биржу труда
за повышенным пособием?»

Вопрос из серии: «Что
лучше: быть здоровым и бо
гатым или бедным и боль
ным?». Ведь очевидно луч
ше, чтобы ктото получал
стабильную зарплату, а кто
то  пособие, на которое мож
но было прожить (сегодня
пособие составляет в сред
нем 46 тысяч рублей и не
дотягивает до 20% от ми
нимального потребительс
кого бюджета).

Это значит, что безработ
ный может тратить в день
примерно полторы тысячи.
Чуть больше полудоллара на
питание, одежду, проезд, оп
лату жилищнокоммуналь
ных услуг. Хотя, министру,
конечно же, на такой вопрос
стоило бы отвечать с цифра
ми в руках, чтобы доказать,
что бюджету действительно
выгодно платить гарантиро
ванную зарплату за ничегоне
делание рабочим, для кото

медленно и долго. Работать
придется больше, зарабаты
вать меньше.

Если уж экономисты,
работающие на госструкту
ры, озвучивают столь
мрачные прогнозы, то,
похоже, на рост благосос
тояния белорусам в обо
зримом будущем рассчи
тывать не приходится.
Между тем, меньше года
назад Александр Лука
шенко обещал довести
среднюю зарплату к концу
2010 года до 700 долларов.

Пока зарплаты падают,
цены – растут. За январь
февраль средняя зарплата
по стране снизилась на
9,4%. А инфляция за пер
вые два месяца года по офи
циальным данным состави
ла 5,4%.

рых еще надо включать стан
ки, обогревать помещения.

А таких на сегодняшний
день оказывается больше,
чем безработных.

25 тысяч человек долж#
ны были отправиться в ян#
варе в службу занятости

В январе 2009 года чис
ленность работников, переве
денных на работу с неполной
рабочей неделей (днем), со
ставила 47 тыс. человек, а ко
личество официально зареги
стрированных безработных на
конец января – 40,6 человек.
При этом количество переве
денных на неполную рабочую
неделю выросло по сравнению
с январем 2008 года в 1,7 раза,
а по сравнению с октябрем
2008 года, когда в нашей стра
не все еще увлекались ростом
ВВП – в 7 раз!

Общее количество нео
тработанного времени в янва
ре 2009 года составило 504,2
тыс. человекодней, что рав
нозначно ежедневному невы
ходу на работу 25,2 тыс. че
ловек. То есть, как минимум
25 тысяч человек должны
были отправиться в январе
службу занятости, так как их
работа вообще была не востре
бована. Правда, таким обра
зом, они бы еще в полтора раза
увеличили бы численность
безработных.

Окончание на с.7
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Вадим ЛИВНЕВ

Александр Лукашен�
ко в Сочи встретился с
руководителем Абхазии
Сергеем Багапшем. Судя
по всему, на этом ранде�
ву настояли Дмитрий
Медведев и Владимир
Путин, активно прессо�
вавшие главу Беларуси
последние несколько дней.

География мартовских
рабочих (по версии прези
дентской администрации)
визитов Александра Лука
шенко выглядит так: сербс
кий курорт Капаоник – ар
мянский курорт Цахкадзор
– российский курорт Сочи.
Между двумя последними
пунктами этой чрезвычай
но напряженной програм
мы вклинился визит в Мос
кву, где неизбежно всплыл
целый ряд приятных и не
очень вопросов.

С одной стороны,
Кремль дал понять, что го
тов и далее спонсировать
союзника. С другой – выс
тавил политический счет за

уже предоставленные пре
ференции. Переговоры
между Медведевым и Лука
шенко явно были непросты
ми: начавшись в четверг в
Москве, они неожиданно
продолжились в субботу в
Сочи. А в воскресенье к ним
присоединился Путин.

Официальная информа
ция относительно этих
встреч была чрезвычайно
скупа. Однако не нужно
быть семи пядей во лбу, что
российские руководители
подняли вопрос о призна
нии Беларусью независимо
сти отторгнутых от Грузии
анклавов – Южной Осетии
и Абхазии.

Так и оказалось. Результа
том «дружеских посиделок»
стала встреча Александра Лу
кашенко с руководителем
Абхазии Сергеем Багапшем,
состоявшаяся 23 марта. Как
сообщила прессслужба гла
вы Беларуси, в центре вни
мания находились вопросы
развития торговоэкономи
ческих и культурных (здесь
и далее выделено мной –
В.Л.) связей, сообщили БЕЛ
ТА в прессслужбе белорус
ского лидера.

— Мы с президентом
России уже обсуждали про
блемы, которые здесь, в
этом регионе, есть с точки
зрения экономики и каса
ются Беларуси. Тем для
разговора много, и прежде
всего, хозяйственные. Ведь
после обретения независи
мости всегда дел прибавля
ется. Мы будем рады, что с
участием Беларуси удастся
решить больше проблем,
которые существуют в этом
регионе,  заявил Александр
Лукашенко.

В свою очередь, Сергей
Багапш заявил о готовнос
ти «плотно работать с Бела
русью в экономическом
плане» и даже высказал на
мерение потратить милли
ард российских рублей на
покупку автомобилей МАЗ.
Также стороны обменялись
мнениями по вопросам раз
вития туризма, детского
отдыха, а также о налажи
вании сотрудничества в
сфере высшего образова
ния.

В цитате Александра
Лукашенко, приведенной
его собственной прессслуж
бой, независимость Абха
зии признается дефакто.
Да и сам факт встречи плюс
заявления о сотрудничестве

по целому ряду направле
ний свидетельствуют, что
официальный Минск готов
вести дела с Сухуми.

В то же время явно не
случайно подчеркнуто, что
речь идет о развитии торго
воэкономических и куль
турных связей. Слова «по
литических» в этом ряду не
оказалось. Судя по всему,
официальный Минск, ока
завшись меж двух огней
(Кремль требует признания
независимости отторгну
тых от Грузии республик, а
Евросоюз настоятельно ре
комендует этого не делать),
избрал тактику «и нашим,
и вашим».

Торговать с непризнан
ными республиками – да,
публично высказывать им
свои симпатии – пожалуй
ста, а вот момент установле
ния дипломатических свя
зей с ними будет всячески
оттягиваться.

Следующего акта этой
политкомедии ждать оста
лось недолго. 2 апреля на
чинается сессия палаты
представителей, в повестку
дня которой должен быть
внесен (или не внесен) воп
рос о признании независи
мости Южной Осетии и Аб
хазии.

Па�мільёна за нагу міліцыянераПа�мільёна за нагу міліцыянераПа�мільёна за нагу міліцыянераПа�мільёна за нагу міліцыянераПа�мільёна за нагу міліцыянера
Руслан ГАРБАЧОЎ

Лідэру незарэгістра�
ванага руху «Маладая
Беларусь» Артуру
Фінькевічу, якога абвіна�
вачвалі ў тым, што ён
наступіў на нагу
міліцыянеру, суд Савец�
кага раёна Мінска пры�
судзіў 525 тысяч рублёў
штрафу. Актывіст
лічыць, што ён атры�
маў магчымасць
прыйсці на акцыю Дня
Волі толькі дзякуючы
жаданню кіраўніка Бела�
русі паехаць на саміт у
Прагу.

Затрыманні актывістаў
напярэдадні Дня Волі сталі
ўжо звычайнай справай.
Аднак гэтым разам падзеі
развіваліся па іншым сцэ
нары. Артур Фінькевіч за
мест прывычных “сутак”
атрымаў адно толькі

штраф. Прычым, па бела
рускіх мерках, даволі
сціплы.

Праўда, ад пачатку ўсё
выглядала, як звычайна.
Супрацоўнікі міліцыі зат
рымалі Артура Фінкевіча
вечарам 21 сакавіка каля
кафэ «Санча Панса» на прас
пекце Незалежнасці, ад
куль ён выходзіў са сваімі
паплечнікамі па Зміцерам
Каспяровічам і Цімафеем
Дранчуком.

У адносінах да Фінькев
іча быў складзены пратакол
па артыкуле 17.1 Кодэкса аб
адміністрацыйных правапа
рушэннях — «дробнае
хуліганства». Актывіста аб
вінавачвалі ў нецэнзурнай
лаянцы і ў тым, што ён на
ступіў на нагу супрацоўні
ку міліцыі.

— Калі мы толькі
выйшлі з кафэ, да Артура
накіраваліся тры чалавекі ў
цывільным, якія паспраба
валі справакаваць бойку. Да
гэтага яны сядзелі за сто
лікам побач з намі і, здаец

ца, пілі гарэлку, — раска
заў «Салідарнасці»
Дзмітрый Каспяровіч. — Я
зразумеў, што адбываецца,
і крыкнуў: «Артур, бяжы!».
Гэтых трох чалавек мы з
Цімафеем адсяклі, але за
Фінькевічам (нікому на нагу
ён не наступаў!) кінуліся
міліцыянеры ў форме, што
знаходзіліся побач. Усяго ў
аперацыі па затрыманні
ўдзельнічала каля 15 чала
век. А сёння на судзе пад
час выступленняў сведкаў
аказалася, што людзі ў цы
вільным, што былі з намі ў
кафэ, — супрацоўнікі
міліцыі.

Па словах Цімафея
Дранчука, на судзе міліцы
янеры сцвярджалі, што
кампанія Фінькевіча была
п’яная, а Артура яны выра
шылі затрымаць як самага
агрэсіўнага. На пытанне
суддзі, чаму ж пасля зат
рымання Артура Фінькеві
ча не была праведзена ад
мысловая экспертыза на
ўтрыманне алкаголю ў

крыві, супрацоўнікі
міліцыі нічога адказаць не
змаглі.

Але ў выніку лідэру
«Маладой Беларусі» ўсё ж
прысудзілі 525 тысяч штра
фу.

— Маё затрыманне і
пасля даволі мяккі прысуд
— гэта сітуацыя, калі ле
вая рука не ведае, што
робіць правая. Відавочна,
ва ўладных структурах
адны хацелі перастраха
вацца ад нечаканасцяў на
Дзень Волі і вырашылі па
садзіць мяне на суткі, а
іншыя ўсяляк спрабуюць
давесці Еўропе, што ў нас
праходзіць лібералізацыя,
тым больш, калі Лукашэн
ка спадзяецца паехаць на
саміт «Усходняга патнёр
ства» ў Прагу, — сказаў
«Салідарнасці» пасля за
канчэння суда Артур
Фінкевіч. — Я ж упэўне
ны, што сутнасць рэжыму
ніяк не змянілася: у нас па
ранейшаму без усялякіх
падстаў могуць затрымаць
чалавека ў цэнтры горада і
абвінаваціць яго ў чым
заўгодна.
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Лавров обвинил ЕС вЛавров обвинил ЕС вЛавров обвинил ЕС вЛавров обвинил ЕС вЛавров обвинил ЕС в
давлении на Белардавлении на Белардавлении на Белардавлении на Белардавлении на Беларууууусьсьсьсьсь
Вадим ЛИВНЕВ

Министр иностранных дел
РФ Сергей Лавров обвинил Евро�
союз в попытке оказать давление
на Беларусь для того, чтобы она
не признала независимость Абха�
зии и Южной Осетии. Однако рос�
сийские дипломаты делают
ровно то же самое, за что крити�
куют других.

Как сообщает БелаПАН, выступая
21 марта на Брюссельском форуме (это
ежегодная встреча американских и
европейских политических и интел
лектуальных лидеров, в которой при
нимают участие главы государств,
парламентарии, чиновники ЕС, изве
стные ученые, аналитики, политоло
ги и т.д.), Сергей Лавров заявил: «Ког
да министр иностранных дел Чехии
говорит представителям белорусской
стороны: вы не будете в европейском
партнерстве, если признаете незави
симость этих республик, — как это
можно воспринимать? Как шантаж
или демократию?» (цитируется по
AFP).

Российский министр имел ввиду
заявление своего чешского коллеги
Карла Шварценберга, который месяц

назад на прессконференции в Брюс
селе констатировал, что в случае при
знания независимости Абхазии и
Южной Осетии Беларусь «столкнет
ся с очень серьезными проблемами».
Проще говоря, участие нашей страны
в программе «Восточное партнерство»
окажется под вопросом.

Можно ли считать это давлением?
Ктото скажет «да», ктото – «нет». Но,
в любом случае, российские диплома
ты делают ровно то же самое. Так, по
сол РФ в Минске Александр Суриков
неоднократно заявлял, что его страна
рассчитывает на признание Белару
сью независимости Абхазии и Юж
ной Осетии. При этом российские
СМИ неизменно увязывали реше
ние данного вопроса с сохранением
льготных цен на газ для Беларуси,
предоставлением кредитов и други
ми аспектами двусторонних взаимо
отношений.

Более того, во время военных дей
ствий на Кавказе Суриков сделал на
стоящий выговор Лукашенко за то,
что Беларусь не поспешила однознач
но поддержать вторжение России в
Грузию. Так что, гну Лаврову, преж
де чем делать замечания иностранным
коллегам, не худо было бы обратить
внимания на действия собственных
подчиненных.

ОбсОбсОбсОбсОбсууууудить недообсдить недообсдить недообсдить недообсдить недообсужденноеужденноеужденноеужденноеужденное
В Красной Поляне под Сочи 21

марта вновь встретились президен�
ты Беларуси и России Александр
Лукашенко и Дмитрий Медведев.
По официальной информации, гла�
вы государств обсуждают вопросы
международного и межрегиональ�
ного сотрудничества.

Это второй визит главы Беларуси в Рос
сию за последние три дня. Напомним, что
19 марта Александр Лукашенко уже встре
чался с Дмитрием Медведевым в Москве.
Но, видимо, некоторые вопросы остались
нерешенными. Или, что более вероятно, гла
вам государств понадобился таймаут для
принятия какихто решений.

По сообщению агентства РИА «Ново
сти», Александр Лукашенко отметил, что
остался пакет вопросов, которые необхо
димо обсудить.

 «Тогда обсуждали антикризисные
меры, экономику, но остался некото
рый пакет вопросов, который мы долж
ны обсудить. По внешнеполитическим
аспектам, конечно, очень желательно
поговорить, чтобы не было никаких раз
ночтений»,  сказал Лукашенко.

Скорее всего, глава Беларуси имел
ввиду, в первую очередь, программу ЕС

«Восточное партнерство», в которой Бе
ларусь пригласили принять участие и
весьма скользкую тему признания Абха
зии и Южной Осетии.

Как передает БелаПАН со ссылкой на
прессслужбу главы белорусского госу
дарства, «в начале встречи главы госу
дарств обсудили возможность возведения
объектов зимней Олимпиады 2014 года с
участием белорусских строителей.

Затем перешли к более серьезным
темам. Так, Александр Лукашенко
высказал поддержку предложений по
реформированию финансовой систе
мы и преодолению последствий
финансового кризиса, которые были
выработаны российской стороной к
саммиту G20 в Лондоне.

Понятно, что главные вопросы, обсуж
даемые президентами, по сложившейся
уже традиции белорусскороссийских
отношений, оказались за кадром офици
альной хроники. Понятно и то, что главе
Беларуси сейчас довольно непросто ма
неврировать между Россией и ЕС, рас
считывая при этом на некое взаимопони
мание с той и с другой стороной.

Главный вопрос в том, удастся ли при
таком раскладе усидеть на двух стульях.
Тем более, что делать это с каждым днем
становится все тяжелее.

Саммит ЕССаммит ЕССаммит ЕССаммит ЕССаммит ЕС
утвердилутвердилутвердилутвердилутвердил
программупрограммупрограммупрограммупрограмму
«Восточное«Восточное«Восточное«Восточное«Восточное
партнерство»партнерство»партнерство»партнерство»партнерство»

Саммит Евросоюза при�
нял принципиальное решение
форсировать стратегическое
сотрудничество с шестью
государствами Восточной Ев�
ропы и Кавказа. По итогам со�
стоявшихся 20 марта кон�
сультаций утвержден план
«Восточное партнерство»
ЕС, который предполагает со�
здание новой структуры и
новой базы отношений между
Евросоюзом, с одной стороны,
и Беларусью, Украиной , Мол�
довой, Грузией, Арменией и
Азербайджаном с другой.

Формально новая программа
стратегического партнерства всту
пит в силу 7 мая в Праге в рамках
специальной церемонии, которая
совпадает по срокам и месту про
ведения с чрезвычайным соци
альным саммитом ЕС, передает
российское агентство ИТАР
ТАСС.

В заключительном документе
нынешнего саммита подчеркива
ется, что задача ЕС в рамках «Вос
точного партнерства» состоит в
укреплении «стабильности, эф
фективного управления и эконо
мического развития стран к
Востоку от союза, которые имеют
стратегическую важность для ЕС».

При этом Брюссель обещает
«шестерке» «ощутимые выгоды»,
которые включают режим свобод
ной торговли, экономической
помощи, а также регулярные кон
сультации в области обороны и бе
зопасности.

ЕС также предлагает вырабо
тать и подписать соответствующие
соглашения о стратегическом
партнерстве с этими странами в
энергетической области.

Брюссель дал понять, что готов
ослабить визовой режим для граж
дан стран «Восточноевропейского
партнерства», а также направить
в государственные и администра
тивные структуры этих госу
дарств своих экспертов.

Утвержден и бюджет програм
мы, который достигает 1,4 млрд.
евро (1,8 млрд. долларов) на пери
од до 2013 г.
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Независимый профсоюз работникНезависимый профсоюз работникНезависимый профсоюз работникНезависимый профсоюз работникНезависимый профсоюз работников Оов Оов Оов Оов ОАААААООООО
“Нафтан” г“Нафтан” г“Нафтан” г“Нафтан” г“Нафтан” готов вступить в тротов вступить в тротов вступить в тротов вступить в тротов вступить в трууууудовой спордовой спордовой спордовой спордовой спор
Наталья СЕДУН

Первичная организа�
ция Белорусского незави�
симого профсоюза (БНП)
20 марта направила ад�
министрации ОАО «На�
фтан» письмо, в котором
информирует о намере�
нии начать трудовой
спор. Причиной разногла�
сий профсоюза и нанима�
теля стало нежелание ру�
ководства «Нафтана»
признать независимый
профсоюз как сторону
подписания коллективно�
го договора. А Федерация
профсоюзов обвинила
председателя первички
БНП Ивана Святоху в де�
стабилизации обстанов�
ки в коллективе.

Председатель первички
БНП работников ОАО «На
фтан» Иван Святохо расска
зал «Салiдарнасцi», что
проблемы возникли еще в
декабре 2008 года после объе
динения предприятий ОАО
«Полимир» и ОАО «На
фтан». Тогда первичка БНП
обратилась в горисполком с
просьбой изменить название
организации в связи с изме

нением названия предприя
тия. Но власти отказали, по
требовав, чтобы профсоюз
прошел перерегистрацию.

Позже активисты узнали,
что их первичку исключили
из колдоговора объединенно
го предприятия.

На протяжении несколь
ких месяцев шли переговоры
между профсоюзом и адми
нистрацией. В конце концов
удалось договориться о подпи
сании дополнительного согла
шения к коллективному дого
вору, заключенному между
нанимателем и первичкой
официального «Белхимпп
рофсоюза». Согласно этому
допсоглашению, первичная
организация БНП станови
лась стороной подписания кол
договора. Иными словами
получала право представлять
интересы своих членов в про
цессе социального партнерства.

Но в последний момент,
как рассказал Иван Святохо,
сославшись на изменившие
ся обстоятельства, нанима
тель отказался подписать уже
готовый согласованный доку
мент.

В это же время пресс
служба Федерации профсою
зов распространила заявление,
в котором называет законное
стремление профсоюза БНП
подписать коллективный до
говор с нанимателем попыт
ками «гна Святохо навязать

какоето свое личное участие
в уже принятом и действую
щем коллективном докумен
те», а также «его личными
амбициями и попыткой в
сложный экономический мо
мент дестабилизировать об
становку в коллективе».

 Мы не считаем необхо
димым подписывать дополни
тельное соглашение с незави
симым профсоюзом, 
п р о к о м м е н т и р о в а л а
«Салiдарнасцi» председатель
профкома входящего в ФПБ
«Белхимпрофсоюза» Ольга
Роговская. – Все их члены и
руководители написали заяв
ления с просьбой распростра
нить на них наш колдоговор.

Председатель профкома
официального профсоюза
высказала мнение, что в дея
тельности независимого
профсоюза мало гласности.
Она считает, что первичка
БНП «обязана чаще отчиты
ваться о своей работе, о фи
нансах и о членах организа
ции».

По мнению Ольги Роговс
кой, активисты независимо
го профсоюза должны
обратиться со своими пробле
мами в «Белхимпрофсоюз»,
а не к нанимателю.

 Они должны к нам идти,
мы здесь представители ра
ботников. А они письма нани
мателю шлют. Мы их ждем.
Предложили им своего пред

ставителя в Комиссию дать,
а они хотят сначала подписать
допсоглашение, а потом в Ко
миссии работать, – заявила
председатель первички офи
циального профсоюза.

Иван Святохо пояснил, что
распространение коллектив
ного договора и представле
ние интересов работников –
это не одно и то же.

 Действительно, положе
ния действующего колдого
вора распространяются на на
ших членов, потому что все
они написали соответствую
щие заявления. Но никто из
них не писал заявления о том,
что они делегируют «Бел
химпрофсоюзу» право пред
ставлять их интересы. Ведь в
процессе социального парт
нерства возникают разные си
туации. Являясь стороной
подписания колдоговора, мы
можем влиять на ситуацию,
отстаивать интересы членов
нашего профсоюза. В против
ном случае мы, по сути,  все
го лишь наблюдатели.

Стремясь отстоять свое
право на свободное ведение
коллективных переговоров и
подписание коллективного до
говора, закрепленное в 98ой
конвенции Международной
организации труда, а также в
законе «О профсоюзах» Бела
руси, первичка БНП решила
вступить в трудовой спор с на
нимателем.

«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать«ФПБ не привыкла работать
в ув ув ув ув условиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой ксловиях здоровой конкуренции»онкуренции»онкуренции»онкуренции»онкуренции»

Исполнительное бюро
Белорусского независимо�
го профсоюза приняло об�
ращение в связи с ситуа�
цией вокруг первички
БНП на ОАО «Нафтан».
Приводим его текст.

«20 марта с.г. прессслуж
ба Федерации профсоюзов
Беларуси распространила
«заявление об обеспечении
защиты работников ОАО «На
фтан». Данное заявление но
сит оскорбительный характер
в адрес первичной организа
ции Белорусского Независи
мого профсоюза работников
ОАО «Нафтан» и её председа
теля Ивана Святохо.

Хотим внести ясность в
несколько вопросов.

1. После присоединения
ОАО «Полимир» к ОАО «На
фтан» первичная организа
ция БНП подала документы
на перерегистрацию в Ново
полоцкий горисполком. 13
января 2009 г. организация
была перерегистрирована.

2. Ведение переговоров по
заключению коллективного
договора неотъемлемое право
любой профсоюзной органи
зации.

3. Первичная организа
ция БНП ОАО «Нафтан» име
ет право на представление и
защиту интересов своих чле
нов в рамках коллективного
договора и добивается реаль

ного признания своих прав.
Также в своём заявлении
прессслужба ФПБ указыва
ет на то, что до объединения
предприятий на «Нафтане»
успешно работала «первичка»
ФПБ. Неужели только факт
присутствия Независимого
профсоюза поставил крест на
её успешном существовании
и заставил говорить об этом в
прошедшем времени? Оче
видно, что «коллеги» не при
выкли работать в условиях
здоровой конкуренции и пы
таются любыми способами
монополизировать право на
представление интересов тру
дящихся.

Вызывает недоумение со
крытие ФПБ якобы имевших

место фактов противоправных
действий и дестабилизации
обстановки на предприятии со
стороны председателя БНП
ОАО «Нафтан» Ивана Свято
хо. Смело обращайтесь в пра
воохранительные органы!
Нам понятно другое, никаких
противоправных действий
нет и быть не может.

В свою очередь мы призы
ваем генерального директора
Якушева В.В., председателя
профкома «Белхимпрофсою
за» Роговскую О.С. исполнять
законы страны, в которой мы
все живем — прекратить дав
ление на членов Независимо
го профсоюза, обеспечить пра
во первичной организации
БНП ОАО «Нафтан» в полной
мере представлять интересы
своих членов.

Исполнительное бюро
БНП



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  24 сакавiка 2009  |  №105

ПРОФСОЮЗЫ
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Наталья СЕДУН

В Беларуси находит�
ся с визитом Генераль�
ный секретарь Между�
народной федерации
профсоюзов работников
химической и горнодобы�
вающей промышленнос�
ти, энергетики и других
отраслей (ICEM)
Манфред Варда. Руково�
дитель глобальной феде�
рации посетил ПО
«Беларуськалий» и рас�
сказал «Салiдарнасцi» о
цели своего визита.

Это первый визит гене
рального секретаря ICEM
Манфреда Варды в Бела
русь. Вместе с ним в нашу
страну приехал координа
тор ICEM по странам Цент
ральной и Восточной Евро
пы Анатолий Сурин.

В понедельник, 23 мар
та, представители глобаль
ной федерации встрети
лись с руководством ПО
«Беларуськалий» и с пред
ставителями профсоюзных
организаций, действую
щих на предприятии – Бе
лорусского независимого
профсоюза и «Белхимпроф
союза».

Генеральный директор
«Беларуськалия» Андрей
Башура рассказал гостям о
сегодняшнем дне производ
ственного объединения, о
влиянии мирового кризиса
на рынок калийных удобре
ний, о том, какие шаги пред
принимает администрация
предприятия для того, что
бы минимизировать послед
ствия кризиса.

Не осталась без внима
ния и тема сотрудничества
администрации с действу
ющими на предприятии
профсоюзами.

Андрей Башура, в част
ности, отметил, что руко
водство поддерживает
тесные контакты со всеми
профорганизациями «Бела
руськалия». Вместе с тем
генеральный директор
подчеркнул, что профсою
зам не следует заниматься
популизмом.

 В некоторых случаях
надо поставить себя на мес

то руководителя и решить,
возможно ли выполнить
требование, которое выдви
гает профсоюз, или нет.

Говоря о сотрудничестве
с профсоюзами, генераль
ный директор акцентиро
вал внимание на вопросе со
блюдения дисциплины на
рабочем месте. Андрей Ба
шура с удовлетворением
отметил, что профсоюзы раз
деляют позицию админист
рации по этому вопросу.

 Горная промышлен
ность – это опасное произ
водство, поэтому дисципли
на должна быть, отметил
Андрей Башура.

На встрече с председате
лем Белорусского независи
мого профсоюза Василием
Коробовым, секретаремказ
начеем БНП Сергеем Анту
севичем, лидером Незави
симого профсоюза горняков
(НПГ) Иваном Перминовым
и его заместителем Серге
ем Черкасовым обсужда
лись условия труда на
предприятии, размеры зар
платы, охрана здоровья и
социальные гарантии работ
ников. Поднималась и акту
альная для профсоюзов
проблема контрактной сис
темы. Иван Перминов
рассказал о том, что НПГ го
товится к коллективным пе
реговорам по заключению
нового колдоговора.

 Наша главная задача
 отстоять все положения дей
ствующего сегодня коллек
тивного договора. Это не про
сто в теперешних условиях,
но мы сделаем все возмож
ное, чтобы добиться её реше
ния,  отметил председатель
НПГ Иван Перминов.

Перед отъездом из Соли
горска генеральный секре
тарь Манфред Варда ответил
на вопросы корреспондента
«Салiдарнасцi».

# Господин Варда, како#
ва цель вашего визита?

 ICEM очень заинтере
сован в том, чтобы узнать,
как развивается ситуация в
отрасли, которую мы пред
ставляем. Также мы хотели
бы узнать, какую помощь
мы можем оказать нашим
членским организациям в
Беларуси. Я очень рад воз
можности встретиться с
представителями наших

организаций здесь и при
звать их к сотрудничеству
между собой. Если профсо
юзы хотят серьезного влия
ния, они должны научить
ся договариваться, чтобы
правительство и работодате
ли не могли использовать их
разногласия, не могли иг
рать на этом, особенно, в си
туации мирового финансо
вого кризиса.

# Каковы ваши впечат#
ления от встреч в Солигор#
ске?

 Я был рад услышать,
что работники Беларуси не
испытали на себе таких се
рьезных последствий кри
зиса, как в других странах.
У вас, например, нет массо
вых сокращений. Но Бела
русь не остров в этом мире,
поэтому я думаю, что тру
дящиеся в Беларуси, так же
как и все остальные трудя
щиеся в мире нуждаются в
том, чтобы профсоюзы пред
ставляли их интересы, и
чтобы основные ожидания
работников оправдались.

Во многих странах есть
профсоюзы, которые по боль
шей части занимаются борь
бой друг с другом, а не с ра
ботодателем. В Беларуси у
нас два профсоюза, которы
ми мы гордимся. Понятно,
что когда две организации
между собой конкурируют,
всегда возникают разногла
сия. Мы очень рады, когда в
определенные решающие
моменты профсоюзы объе
диняют свои усилия.

Я хотел бы отметить те
большие успехи, которые
достигнуты обоими профсо
юзами. Я согласен, что в
непростое время кризиса
нужно пытаться защищать
то, что уже достигнуто. Но
также понятно, что в долго
срочной перспективе члены
профсоюза ожидают улуч
шения. Я думаю, если проф
союзы будут выступать од
ним фронтом, то им удаст
ся достичь большего.

# В Беларуси подавляю#
щее большинство работни#
ков работает по контрак#
там. По закону контракты
могут быть заключены сро#
ком от 1 года до 5 лет. Счи#
таете ли вы, что контракт,
заключенный на 5 лет так#
же можно рассматривать

как форму нестандартной
занятости, с которой борют#
ся профсоюзы во всем
мире?

 Да, я бы согласился с
таким определением. Работ
ники не уверены в своем бу
дущем, они не знают, будет
ли продлен их контракт. Мы
боремся с такой формой за
нятости, потому что, рабо
тая по контракту, работник
находится в очень неста
бильной ситуации.

Мы проводили опрос, и
88% респондентов ответи
ли, что использование кон
трактов повышает чувство
страха у работников и
приводит к сокращению
профсоюзного членства. Кон
тракты – это один из методов
оказания давления со сторо
ны правительства и работода
телей на работников. Может,
он не столь очевиден, но иг
рает большую роль.

ICEM проводит глобаль
ную кампанию против не
стандартной занятости.

# Работники предприя#
тий многих стран, где дей#
ствуют организации ICEM,
испытывают на себе влия#
ние мирового экономичес#
кого кризиса. Какой урок,
по вашему мнению, нужно
вынести из кризиса в пер#
вую очередь?

 Так называемый турбо
капитализм, или как его на
зывают казинокапитализм,
который основан не на ре
зультатах труда, а на спеку
ляции, лотерее, показал
свою несостоятельность. Мы
надеемся, что в результате
кризиса будет выработана
новая модель, новая система
отношений, более жизнеспо
собная. Мы не можем добить
ся этого в одиночку, но мо
жем это сделать все вместе.

С п р а в к а
«Салiдарнасцi»: Междуна
родная федерация профсо
юзов работников химичес
кой и горнодобывающей
промышленности, энерге
тики и других отраслей
(ICEM) объединяет 417
профсоюзов в 138 странах
мира. Общее количество
членов ICEM – 20 милли
онов человек. В федерацию
входят все профсоюзы гор
нодобывающей промыш
ленности всех стран мира,
за исключением Китая.
Манфред Варда возглавля
ет федерацию 2,5 года. До
этого он работал в профсою
зе горнодобывающей про
мышленности Германии.
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ТОП−20 гарадо�, дзе лепш за �сёТОП−20 гарадо�, дзе лепш за �сёТОП−20 гарадо�, дзе лепш за �сёТОП−20 гарадо�, дзе лепш за �сёТОП−20 гарадо�, дзе лепш за �сё
жывецца � Беларжывецца � Беларжывецца � Беларжывецца � Беларжывецца � Беларууууусісісісісі
Марына ЗАГОРСКАЯ,
“Заўтра тваёй краіны”

Упершыню ў Беларусі
зроблена спроба праран�
гаваць гарады краіны
паводле іх прывабнасці
для жыцця. Самыя неча�
каныя адкрыцці – у Зас�
лаўі жыць лепш, чым у
сталіцы, Дзяржынск
пакідае ззаду абласныя
гарады, Слуцк аспрэч�
вае ў Мінска права назы�
вацца транспартным
цэнтрам Беларусі, а на
мапе краіны зафіксава�
на з’яўленне новай буй�
ной транспартнай ар�
тэрыі.

Рэйтынг 134 беларускіх
гарадоў, якія маюць статус
адміністрацыйных цэнтраў
– незалежны праект, выка
наны прадстаўнікамі шэра
гу акадэмічных і даследчых
установаў. Ён прадстаўлены
ў навуковым выданні “Рэй
тынг гарадоў Беларусі 2008:
умовы развіцця чалавечага
капіталу”.

Лепш за ўсё жывецца і
працуецца беларусам у Зас
лаўі, насельніцтва якога, па
дадзеных за 2006 год, на
лічвае 14 тысяч чалавек.
Мінск з колькасцю жыхароў
1 млн. 797 тысяч 500 чала
век толькі на другім месцы.
А на трэцім – Фаніпаль (кры
ху больш за 12 тысяч чала
век). У апошнім блоку
апынулася шмат гарадоў
чарнобыльскай зоны.

ТОП#20 гарадоў Бела#
русі

1. г. Заслаўе
2. г. Мінск
3. г. Фаніпаль
4. г. Смалявічы
5. г. Лагойск
6. г. Дзяржынск
7. г. Брэст
8. г. Гродна
9. г. Жодзіна
10. г. Стоўбцы
11. г. Магілёў
12. г. Узда
13. г. Віцебск
14. г. Ветка
15. г. Маладзечна
16. г. Жабінка
17. г.п. Вял. Бераставі

ца
18. г. Кобрын

19. г. Наваполацк
20. г. Гомель
Дзяржынск дае фору

усім абласным гарадам
Рэйтынг распрацоўвалі

не палітыкі і не чыноўнікі.
Гэта выключна навуковая
праца. Гарады ацэньваліся
па афіцыйных статыстыч
ных дадзеных за 2006 год з
улікам шэрагу паказчыкаў:
сярэдні налічаны заробак,
доля занятых на малых
прадпрыемствах, прырост
насельніцтва за апошнія 17
гадоў, міграцыйны прырост
за апошнія 2 гады, транспар
тная даступнасць, выкіды
забруджваючых рэчываў у
атмасферу, тлумачыць
“Заўтра тваёй краіны” адзін
з распрацоўшчыкаў рэй
тынгу Зміцер БАБІЦКІ.

— Што азначае месца ў
рэйтынгу?

— Гэта сярэднестатыс
тычнае абагульненне.
Нельга ўспрымаць гэта так,
што калі Барысаў стаіць у
рэйтынге вышэй за Баб
руйск, то ў Барысаве усім
жыць лепш. Мы за ўсіх не
кажам. Якінебудзь падле
так, мажліва, у гэтым горад
зе пачувае сябе горш,
чымсьці пенсіянерка. Наш
рэйтынг — гэта акумуля
цыя статыстычных дадзе
ных. Сабраць уласную
эмпірычную статыстыку
немагчыма з арганізацый
ных прычынаў.

— Тады наколькі мож#
на давяраць такому рэй#
тынгу?

— Падчас даследаван
няў мы выкарыстоўвалі
досвед іншых краінаў:
Польшы, Чэхіі, Германіі. У
групу ўвайшоў прафесар
Шчэцінскага універсітэта
доктар Марэк Дуткоўскі.

Але, відавочна, любы
рэйтынг суб’ектыўны. І
гэты таксама з’яўляецца
меркаваннем экспертаў. Мы
яго не ідэалізуем. Аднак ён
зроблены на падставе абса
лютна аб’ектыўных статыс
тычных паказчыкаў. Таму
спрачацца тут можна толькі
наконт метадалогіі.

— Ці мог які#небудзь
адзін з паказчыкаў “пера#
цягнуць” горад ў рэйтын#
гу?

— Такога, каб вага па
казчыка ўплывала на кан
чатковае месца ў рэйтынгу

больш чым на 30 адсоткаў,
не было. Да прыкладу, у
Наваполацку вялікая заб
руджанасць шкоднымі рэ
чывамі, але вельмі добрыя
іншыя паказчыкі. У Баб
руйску забруджанасць мен
шая — затое іншыя паказ
чыкі значна горшыя.

Рэйтынг паказвае высо
кую зарэгуляванасць
эканомікі. Сярод буйных
прамысловых цэнтраў выс
вятлілася нечаканая для
нас заканамернасць. Мы
меркавалі: чым больш пра
мысловасці, тым вышэй за
робкі і лепшыя ўмовы для
развіцця чалавечага капіта
лу. На жаль, не. Ёсць пас
пяховыя прамысловыя цэн
тры і ёсць непаспяховыя. У
ранг першых трапілі тыя
гарады, дзе ёсць прадпры
емствы нафтахіміі ці выраб
ляецца канчатковая прадук
цыя. У ранг другіх – тыя,
дзе вырабляюць запчасткі.

На апошні месцы ў рэй
тынгу сярод прамысловых
цэнтраў — Светлагорск.
Вось вам канкрэтная рэка
мендацыя для выпрацоўкі
дзяржаўнай палітыкі: трэ
ба ехаць і разбірацца, што
там адбываецца.

— Былі яшчэ нечака#
насці?

— Так. Людзі хочуць
жыць і працаваць у Дзяр
жынску — ён апярэдзіў усе
абласныя гарады, акрамя
Мінска.

Выявілася, да прыкладу,
што знаходжанне каля вял
ікага горада дадае малень
каму мястэчку гіганцкія
первагі. Ветка знаходзіцца
каля Гомеля і займае месца
ў рэйтынгу вышэй. Ляхаві
чы пакінулі ззаду Баранаві
чы. Гэты феномен навуцы
зразумелы. Проста мы не
ведалі, наколькі ён працуе
ў Беларусі. Зараз колькасна
ацанілі і ўпэўніліся.

— Не баіцеся, што ваш
рэйтынг справакуе “вялі#
кае перасяленне” белару#
саў унутры краіны?

— Не. Месца ў рэйтын
гу будзе апошнім, чым буд
зе кіравацца чалавек пры
выбары месца жыхарства.

— Якой рэакцыі і ад
каго вы цяпер чакаеце?

— Зразумела, будуць
незадаволеныя, чаму горад,
якім яны кіруюць (ці ў якім

жывуць), апынуўся ў рэй
тынгу на ніжэйшай пазіцыі.
Канешне, не хацелася б, каб
старшыні аблвыканкамаў
тыкалі раённым начальні
кам: “Паглядзі, адстаеш!
Непарадак!”. У рэйтынга
іншая мэта. Мы хацелі б
справакаваць дыскусію на
конт праблемаў беларускіх
рэгіёнаў, наладзіць дыялог
сярод палітыкаў, навукоў
цаў, мясцовых уладаў і су
польнасцяў, якім неабыяка
вы лёс тых месцаў, дзе яны
жывуць.

Рэйтынг дае магчы
масць пабачыць, дзе ёсць
праблемы і перанакіраваць
фінансавыя патокі. На
прыклад, калі ўжо відавоч
на, што вакол Мінская ства
раецца агламерацыя, дык
чаму тады ў праграму пад
трымкі малых гарадоў ува
ходзяць Дзяржынск і Сма
лявічы? Яны ж у нашым
рэйтынге ўмоваў развіцця
чалавечага капіталу ўва
ходзяць у першую шас
цёрку.

Чарнобыльская зона –
цёмная пляма

Адзін са стваральнікаў
рэйтынгу, эканаміст Міхал
ЗАЛЕСКІ вывучаў закана
мернасці фарміравання
транспартных патокаў па
тэрыторыі Беларусі з дапа
могай нетрадыцыйнай ме
тодыкі — здымкаў з косма
са, якія на працягу апошніх
20 гадоў робяць амерыкан
цы.

— Такі маніторынг: дзе
“свеціцца”, там і жывуць. З
кожным годам усё ярчэй
зіхацяць заходнія рэгіёны
Беларусі і ўсё больш цям
нее чарнобыльская зона, —
гаворыць эксперт.

Нечаканасцю для Міха
ла Залесскага стала з’яўлен
не на мапе Беларусі новай
буйной трасы. Яна таксама
актыўна “свеціцца”.

— Самы стары ў нашай
краіне Даўгінаўскі тракт,
потым Старавіленскі, Бары
саўскі. У савецкія часы з’я
віўся новы напрамак –
БрэстМасква. А са з’яў
леннем Еўразвязу актыві
завалася траса з Гомеля на
Клайпеду, — канстатуе
даследчык.

Яшчэ адно адкрыццё –
Слуцк можа паспаборнічаць
са сталіцай за права з’яў
ляцца транспартным цэнт
рам Беларусі. Ад гэтага
паселішча амаль да ўсіх
буйных гарадоў хіба што на
20 кіламетраў больш, чым
ад Мінска.
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ГГГГГенпрокуратура Беларенпрокуратура Беларенпрокуратура Беларенпрокуратура Беларенпрокуратура Беларуууууси предлагси предлагси предлагси предлагси предлагаетаетаетаетает
штрафовать родителей за отсштрафовать родителей за отсштрафовать родителей за отсштрафовать родителей за отсштрафовать родителей за отсутствиеутствиеутствиеутствиеутствие
детей дома вечером и ночьюдетей дома вечером и ночьюдетей дома вечером и ночьюдетей дома вечером и ночьюдетей дома вечером и ночью
Владимир МАТВЕЕВ,
”БЕЛТА”

Г е н п р о к у р а т у р а
Беларуси предлагает
штрафовать родите�
лей за отсутствие де�
тей дома в вечернее и
ночное время. Об этом
корреспонденту БЕЛ�
ТА рассказал началь�
ник отдела по делам
несовершеннолетних и
молодежи Генпрокура�
туры Валерий Иванов.

“Генпрокуратура пред
лагает принять закон, ко

торый будет приблизи
тельно называться “Об ог
раничении пребывания
несовершеннолетних в ве
чернее и ночное время в
общественных местах”, в
соответствии с которым,
если несовершеннолет
ний ребенок будет в вечер
нее или ночное время на
ходится один на улице,
его родители будут при
влекаться к администра
тивной ответственности”,
 сказал Валерий Иванов.

По его словам, пока
этот вопрос прорабатыва
ется, Генпрокуратура
изучает статистику пре
ступлений с участием не

совершеннолетних, кото
рая свидетельствует, что
большую половину пре
ступлений и правонару
шений подростки совер
шают именно в темное
время суток. Немаловаж
но также, чтобы несовер
шеннолетние в это время
сами не становились жер
твами преступлений.

В настоящее время в
Генпрокуратуре пока не
определились, что будет
считаться вечерним вре
менем. Синоптики, напри
мер, считают, что вечер
нее время наступает с
заходом солнца. Закон
предварительно будет пре

дусматривать, что несо
вершеннолетние в возвра
те до 1416 лет обязаны
быть дома после 21 часа, а
после этого времени могут
находиться на улице толь
ко в сопровождении роди
телей или заменяющих
их лиц. А например, дети
с 16 до 18 лет смогут гу
лять без родительского
надзора до 23 часов.

В России в 12 субъек
тах федерации уже при
няты подобные законы, и
они привели к существен
ному сокращению пре
ступности среди несовер
шеннолетних, добавил
Валерий Иванов.

О кО кО кО кО ком или о чем именноом или о чем именноом или о чем именноом или о чем именноом или о чем именно
заботится министр трзаботится министр трзаботится министр трзаботится министр трзаботится министр труууууда?да?да?да?да?

Вынужденных отпуск#
ников в полтора раза
больше, чем безработных

Но это еще далеко не все,
кто вынужден простаивать
в нашем ориентированном
на всеобщую занятость го
сударстве. Следует добавить
почти 60 тысяч работников,
отправленных в январе в вы
нужденные отпуска по ини
циативе нанимателя. А та
ких в январе было в полтора
раза больше, чем безработ
ных!

И как ни стремятся
власти удерживать види
мость занятости, этот по
казатель растет в геомет
рической прогрессии. В
январе 2009 по сравнению
с октябрем 2008 года ко
личество вынужденно от
правленных в отпуска вы
росло в 13 раз!

Отметим, что эти рабо
тодатели по крайней мере
не раздувают затраты, зас
тавляя своих работников

сидеть на рабочих местах.
И, казалось бы, уже почти
можно согласиться с мини
стром труда, который счи
тает, что пусть они лучше
получают стабильно 2/3 от
заработка, чем придут за
пособием. Но дело в том, что
далеко не все из тех, кто на
ходится в отпуске, вообще
чтото получают. По дан
ным Белстата, отпуска без
сохранения заработной пла
ты в январе 2009 г. были
предоставлены по инициа
тиве нанимателя 27,9 тыс.
человек, или 47% от общей
численности работников,
имевших вынужденные от
пуска.

Много это или мало? В
оперативных сводках за
два текущих месяца Бел
стат не сообщает, сколько
конкретно безработных по
лучает у нас пособия по
безработице. Но есть дан
ные на 1 января 2009 года.
В тот момент в органах го
сударственной службы за
нятости состояло на учете
37,3 тыс. безработных. По

собие по безработице полу
чали всего 17,4 тыс. из них
(46,6% состоящих на уче
те). И если эта пропорция
сохраняется, то есть посо
бие получает только поло
вина из зарегистрирован
ных безработных (на 1
марта количество безра
ботных составляло около
42 тысяч), то количество
получающих пособие сопо
ставимо и даже меньше
тех, кто вынужден по ини
циативе нанимателей си
деть в отпуске вообще без
зарплаты.

Так о чем и ком имен
но заботится министр тру
да? О конкретных десят
ках тысяч людей, которые
стабильно не получают
даже 2/3 от зарплаты, или
об обезличенных относи
тельных показателях без
работицы, которая, как у
нас принято говорить, на
ходится в управляемых
пределах? Но в чем прав
министр, так это в том,
что если бы пособие было
поднято до уровня бюдже

та прожиточного миниму
ма (до 234 370 тысяч руб
лей), которые теперь даже
подоходным налогом не об
лагаются, то «большая
часть работников оказа
лась бы за воротами пред
приятий». И скорее всего,
они бы там оказались по
собственной воле, предпо
читая пересидеть, имея
гарантированный прожи
точный минимум, кризис
дома с детьми или преста
релыми родителями; на
даче, высаживая карто
фель; у родственников в
деревне, помогая обеспе
чивать их и себя необхо
димыми продуктами пита
ния.

Самое главное, что та
кая схема не только оказа
лась бы более выгодной
предприятиям и бюдже
ту, но и помогла бы сохра
нить стабильность в обще
стве куда как дольше, чем
необходимость для более
чем сотни тысяч людей
ходить на работу 23 раза
в неделю, сидя у простаи
вающего конвейера. Или
находиться отпуске за
свой счет без особой перс
пективы в ближайшее
время из него выйти.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Окончание.
Начало на с.8



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  24 сакавiка 2009  |  №105

ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ

Не сметь хНе сметь хНе сметь хНе сметь хНе сметь хотеть!отеть!отеть!отеть!отеть!

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Виктор МАРТИНОВИЧ,
”Белгазета”

Г е н п р о к у р а т у р а
Беларуси предлагает
ввести администра�
тивную ответствен�
ность за пользование
услугами проститу�
ток. Делается это вро�
де для того, чтобы
угодить Европе и пока�
зать, как ударно мы
боремся с торговлей
людьми. Одна несты�
ковка: в Европе про�
ституция � легальный
род деятельности,
проститутки объеди�
няются в профсоюзы и
баллотируются в пар�
ламент. У нас же
объявлены вне закона
даже те, кто смеет к
ним приближаться.
Что�то не сходится…

В 160 км от Минска
стоит город Вильнюс.
Культурная, между про
чим, столица Европы в
2009г.

В городе Вильнюсе не
далеко от автовокзала есть
ул.Соду, пестрящая деше
выми хостелами, где пере
ночевать в общей комнате
на двухъярусной кровати
стоит какихнибудь 13
евро. А еще ул.Соду при
мечательна тем, что здесь,
рядом с небольшой авто
стоянкой, днем и ночью
можно встретить девчо
нок, широко улыбающ
ихся всем проходящим
мужчинам. И поскольку
иного пути в центр горо
да, кроме как по ул.Соду,
в Вильнюсе фактически
нет, то можно сказать, что
сама Литва в их лице при
ветствует иностранных ту
ристов, заявляя о своей
сексуальной раскрепощен
ности и отсутствии пред
рассудков.

На уже упомянутой ав
тостоянке, в двух шагах от
девчонок, всегда стоит ма
шина сутенеров  раздол
банная BMW «тройка» с

затемненными стеклами,
которая по желанию кли
ента может стать ложем
любви (неизвестно, прав
да, что при этом делают
сами пацаны  галантно
выходят или просто отво
рачиваются и еще громче
включают «Руки вверх»).
О происходящем на ул.Со
ду знает полиция, знают
депутаты сейма, знают го
родские власти.

Нельзя сказать, что
улица стала такой же до
стопримечательностью
Вильнюса, как Рипербан
в Гамбурге или улица
красных фонарей в Ам
стердаме, но ни пацаны в
«бэхе», ни девчонки в ко
ротких белых шубках и
прозрачных чулках свое
го бизнеса не прячут.
Более того, вот тут и
начинаются отличия евро
пейской Литвы от пытаю
щейся угодить Европе
Беларуси: по одной из со
циальных программ ЕС,
спецфонды снабжают пу
тан бесплатными презер
вативами.

Так с той ли Европой
собралась сближаться Бе
ларусь, воюя с проститут
ками? И не ошиблась ли в
своей интерпретации тер
мина «торговля людь
ми»?

Во всем мире суще
ствует понятие human
trafficking, из которого и
выросла наша «торговля».
Оттенки значений здесь
помогают понять разли
чие в подходах: у нас  тор
говля людьми (точнее,
торговля людей своим соб
ственным телом, запрет на
продажу и покупку его), у
них  «человеческий тра
фик». В дословном перево
де traffic означает скорее
«товарооборот», «пасса
жиропоток», нежели чис
тую торговлю.

В Европе борются не с
торговлей людьми своим
телом, а с торговлей одни
ми людьми телом других
людей, т.е если девчонки
в коротких белых шубках
и прозрачных чулках на
ходятся не на ул.Соду в
центре города, а под зам

ком в притоне какогони
будь ленивого Яцека, ко
торый за еду пускает к
ним клиентов, вот тут
Яцек имеет все шансы
провести остаток жизни в
местах, где женщин не
видели настолько давно,
что их роль играют попав
шиеся трафикёры.

Капитализм признает
право субъекта распоря
жаться своим телом так,
как если бы оно было то
варом, имело рыночную
стоимость, и субъект сам
мог решать, продавать ли
его в офисе с 9.00 до 17.00
за 3 тыс. евро или делать
это за 800 евро и алкоголь
на свежем воздухе, рядом
с раздолбанной «бэхой».
Беларусь же ведет себя
так, будто любое тело в
пределах государства бе
зоговорочно принадлежит
последнему, и есть лишь
один конвенциональный
способ им пользоваться 
исполнять свой граждан
ский долг на работе или
службе. Продать же ты
его не можешь в принци
пе, ведь в таком случае
деньги платить должны
хозяину, которым ты ни
разу не являешься.

Ревностность, с
которой государство доби
вается возвращения на ро
дину несчастных детей,
вкусивших яркой запад
ной жизни,  это ревность
обладателя игрушки, ко
торый заподозрил, что те
перь эта игрушка ему
больше не принадлежит.
Они не души требуют вер
нуть на родину (души, по
верьте, и так навсегда ос
танутся здесь), а именно
тела. Это и есть наша
борьба с торговлей людь
ми: запрет на любое
отчуждение тела от его соб
ственника  государства,
осуществляемая посред
ником, т.е. нами с вами.

Именно отсюда такая
маниакальная борьба с ал
коголизмом, все эти дни
трезвости! Государство не
хочет, чтобы мы портили
его тела чрезмерным
употреблением спиртно
го! Тела ведь от этого пор
тятся  цирроз, камни,
инсульт, не говоря уже о
внешнем виде.

Можно много говорить
о том, чей подход более
правильный. О том, что
иногда туда, к «бэхам»,
выходят девчонки, еще не
до конца понимающие,
что творят. В конце кон
цов, в определенном воз
расте и при определенном
образовании есть чтото
очень притягательное в
группе «Руки вверх». И,
если бы их должным об
разом «шуганули» 
разъяснили, пригрозили
сроком, из них получи
лись бы отличные работ
ницы проектных институ
тов, примерные члены
профсоюзов и заботливые
матери.

Только вот этот чертов
западный подход исходит
из одного допущения. Что
бы ни толкнуло ее на па
нель, а его  к ней, госу
дарству там, между ними,
делать уже нечего. Она
туда вышла не от хорошей
жизни, но и он, поверьте,
тоже не от большой люб
ви и не от множества дру
зейподруг туда пришел.
И коль они там вместе, в
этой чертовой «бэхе» с за
темненными стеклами,
государству теперь туда
нечего лезть.

Раньше нужно было
вмешиваться. Сделать
так, чтобы она почувство
вала огромные перспекти
вы в получении прилич
ного образования. Чтобы
он проводил вечер с семь
ей, а не в объятиях жри
цы любви (какой дурац
кий речевой штамп, как
будто в таких случаях бы
вают какието объятия!).

По большому счету,
то, что оба делают за за
темненными стеклами
этой машины, где бы они
это ни делали  на минс
кой «стометровке», на
выезде из города в грод
ненском направлении,
недалеко от ст. м. «Камен
ная Горка» или на ул.Со
ду в Вильнюсе,  является
позором для государства,
двойным признанием
того, что оно не справи
лось со своими обязанно
стями, что ему должно
быть стыдно! И наказы
вать оно может только са
мое себя.


